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据新华社电 全国抗击新冠肺炎疫情表彰大会将于9月8日上午10时在

北京人民大会堂隆重举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平

将向国家勋章和国家荣誉称号获得者颁授勋章奖章并发表重要讲话。

大会还将对全国抗击新冠肺炎疫情先进个人、先进集体，全国优秀共

产党员、全国先进基层党组织进行表彰。

中央广播电视总台、新华网将对大会进行现场直播，人民网、央视网、

中国网等中央重点新闻网站和人民日报客户端、新华社客户端、央视新闻

客户端等新媒体平台同步转播。

全国抗击新冠肺炎疫情表彰大会
8日上午在京隆重举行
习近平将向国家勋章和国家荣誉称号获得者颁授勋章奖章并发表重要讲话

有的吃一半扔一半！
盛宴缘何转眼成“剩宴”？

荤素满桌、觥筹交错，待到宾主散去，盛宴转眼变“剩宴”。记者近日采访发

现，相比日常“下馆子”，讲究排场的婚宴、寿宴、生日宴、升学宴等大型宴席中食物

浪费情况更突出，成为餐饮浪费重灾区。一些受访餐饮从业者表示，目前大型宴

席的浪费率普遍在30%以上，有的达到50%甚至更高。

□“新华视点”记者 马晓媛 马志异 李紫薇

宴席普遍剩三成以上，有的吃一半扔一半

位于太原晋阳街的金伯爵是一家

主营婚宴的主题婚礼酒店。记者日前

在中午时分看到，这里正举办一场 25

桌的婚宴。下午 1 点过后，婚宴结束，

客人陆续离开，桌上的剩饭剩菜还有差

不多三分之一：大半条蒸鱼、半盘子鸭

肉、几乎没动的炒饭……都被收进厨余

桶里。酒店一位服务员告诉记者，客人

不好意思打包，主人担心卫生问题，剩

下的饭菜基本都被倒掉了。

负责晋阳街厨余垃圾收运的张德

庆告诉记者，在他负责的四五十家大小

餐企中，金伯爵主题婚礼酒店是厨余垃

圾的“大户”，婚宴产生的泔水量少则两

三桶，多则七八桶。

多家经营宴席的餐饮企业介绍，婚

宴、升学宴等大型宴席的剩菜率普遍在

30%以上，有的会达到50%甚至更高。

在北京工作的王佳欣说，不久前她

曾参加一场婚宴。一桌饭上万元，但有

的一桌客人不足十人，有的只坐了四五

个人。很多菜和汤根本没动过就倒掉

了，感觉是“吃一半扔一半”。

“目前宴席上餐饮浪费严重。”江苏

省餐饮行业协会执行会长于学荣说，一

般婚宴、生日宴等宴席的桌数不少，每一

桌的菜品也比较多，容易造成浪费，一些

地方过分讲究排场，往往一桌宴席上的

菜品会浪费40%左右。

山西会馆门店经理富燕飞给记者算

了一笔账，普通婚宴一般设 15 桌到 30

桌，中档宴席的价格在每桌1500元左右，

如果按每桌菜浪费三成来算，一场30桌

的婚宴就要浪费上万元。

主人讲排场要面子大鱼大肉，客人重健康求清淡少食喜素
“宴席上浪费多，主要还是讲面子

的问题。”刚刚为儿子办完婚宴的李女

士说，婚姻大事是大场面，远近亲友都

来道贺，准备饭的时候宁可剩下，也不

能少了，真要是“光盘”了，难免叫人笑

话，不够体面。

为迎合顾客这种心理，餐饮企业纷

纷推出宴席套餐，菜品大多以“八凉十

热”打底，再加主食、汤、点心、果盘等，

基本都在 20 道以上，有的多达 26 道、

28道，远远超出一桌10人的用餐量。

不仅如此，主客双方还存在“结构

性供需矛盾”。受访群众表示，宴席主

人在点餐时更喜欢上鸡、鸭、鱼、肉等硬

菜，觉得只有硬菜多才显得有诚意、有

面子，但现在人们生活质量明显提升，对

大鱼大肉兴趣寥寥，反而更喜欢吃清淡

可口的素菜。因此，宴席上剩下的往往

是花钱多、做起来费工夫的荤菜。

一位高档酒店餐饮部经理告诉记

者，不光是主人讲面子，客人也讲面子。

在有的场合，即使碰到再喜欢吃的菜品，

客人也不会吃掉最后一口；有时候虽然

没吃饱，但看到周围的人都停下筷子，自

己也不好意思继续吃了。

“过去物质匮乏，酒席是否丰盛体

现着主家的实力、面子，但当前物质已

经大大丰富，这种习惯和风气在某种程

度上异化为攀比、摆阔气、炫富，很多人

被裹挟其中。”民俗专家常嗣新说。

餐饮企业合理优化供应标准，全社会共同推进节约意识

“针对婚宴、生日宴等宴席浪费，过

去做了很多工作。”武汉大学社会学系研

究员吕德文表示，特别是从党员干部着

手，严禁大操大办红白喜事已经起到了

积极作用，下一步解决宴席浪费问题仍

然需要党员干部以身作则，率先垂范，做

厉行节约、反对浪费的践行者、宣传者和

监督者，带动形成良好社会风气。

餐饮行业也需增强节约意识，改进

服务，合理优化供应标准。富燕飞、于

学荣等餐饮界人士表示，餐饮企业应主

动承担起倡行节约的责任，通过加强员

工培训、配备点餐师等途径引导消费者

适度点餐，采取合理设置宴会菜单、鼓

励打包等措施避免浪费。

据了解，商务部、中国烹饪协会刚

完成宴席节约服务规范行业标准，正在

向社会征求意见，在完善服务标准和程

序的基础上切实推进宴席节约。

记者了解到，针对宴席浪费问题，

已经有餐饮企业在行动。一些酒店对

宴席套餐的菜品进行了调整，减少油腻

硬菜、合理设置菜量、降低包餐价格；一

些酒店免费提供打包盒、打包袋，还为

客人讲解剩菜如何存放、如何二次制作

等技巧。

“任何人任何势力企图歪曲和改变中国特色社会主义道路、否定和丑

化中国人民建设社会主义的伟大成就，中国人民都绝不答应！”在近日举

行的纪念中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争胜利75周年座谈会上，

习近平总书记深刻指出中国特色社会主义道路是党和人民历经千辛万

苦、克服千难万险取得的宝贵成果，强调实现中华民族伟大复兴，必须坚

持走中国特色社会主义道路。

回溯1840年以来中华民族的屈辱历史，根本原因是没有找到一条强

国富民的发展道路。中国人民抗日战争的伟大胜利，是中华民族从近代

以来陷入深重危机走向伟大复兴的历史转折点，开启了古老中国凤凰涅

槃、浴火重生的历史新征程。75 年来，中国发生了翻天覆地的变化。中

国共产党团结带领全国各族人民发愤图强、艰苦创业，创造了举世瞩目的

发展成就，成功开辟了中国特色社会主义道路，中国特色社会主义进入新

时代，中华民族伟大复兴迎来了光明前景。实践充分表明，中国特色社会

主义道路是1840年以来特别是甲午战争以来，中国人民对其他救国途径

的尝试全部碰壁之后作出的历史性选择，是中国共产党和人民历尽千辛

万苦、付出巨大代价取得的根本成就。历史告诉我们，坚持中国特色社会

主义道路，关乎国家前途、民族命运、人民福祉；中国共产党领导中国人民

开辟的中国特色社会主义道路是正确的，必须长期坚持、永不动摇。

方向决定前途，道路决定命运。我们要把命运掌握在自己手中，就要

有志不改、道不变的坚定。鲁迅先生说过：“什么是路？就是从没路的地

方践踏出来的，从只有荆棘的地方开辟出来的。”改革开放40多年来，我

们党全部理论和实践的主题是坚持和发展中国特色社会主义。中国特色

社会主义是不是好，要看事实，要看中国人民的判断，而不是看那些固守

意识形态偏见的人的主观臆断。中国特色社会主义道路，开拓于中国人

民共同奋斗，扎根于中华大地，是给中国人民带来幸福安宁的正确道路，

是当代中国大踏步赶上时代、引领时代发展的康庄大道，是实现社会主义

现代化的必由之路，是创造人民美好生活的必由之路。面向未来，中国特

色社会主义既是我们必须不断推进的伟大事业，又是我们开辟未来的根

本保证。中国特色社会主义道路不容歪曲和改变，中国人民建设社会主

义的伟大成就不容否定和丑化！

“自信人生二百年，会当水击三千里”。当今世界，要说哪个政党、哪

个国家、哪个民族能够自信的话，那中国共产党、中华人民共和国、中华民

族是最有理由自信的。无论遇到什么风浪，在坚持中国特色社会主义道

路这个根本问题上都要一以贯之，决不因各种杂音噪音而改弦更张；无论

面临什么挑战，都要坚定中国特色社会主义道路自信、理论自信、制度自

信、文化自信，不断推进理论创新、实践创新、制度创新、文化创新以及其

他各方面创新，不断把中国特色社会主义伟大事业推向前进，努力使中国

特色社会主义展现更加强大、更有说服力的真理力量。正如习近平总书

记所强调的：“随着新时代坚持和发展中国特色社会主义的伟大实践不断

向前，我们的道路必将越走越宽广，我们的制度必将越来越成熟。”

“千磨万击还坚劲，任尔东西南北风”。站立在九百六十多万平方公

里的广袤土地上，吸吮着五千多年中华民族漫长奋斗积累的文化养分，拥

有十四亿中国人民聚合的磅礴之力，我们走中国特色社会主义道路，具有

无比广阔的时代舞台，具有无比深厚的历史底蕴，具有无比强大的前进定

力。从伟大抗战精神中汲取前行力量，始终保持永不懈怠的精神状态和

一往无前的奋斗姿态，矢志不渝沿着中国特色社会主义道路奋勇前进，我

们一定能实现中华民族的伟大复兴！ □ 新华社电

人民日报评论员：

必须坚持中国特色社会主义道路
让我们的制度越来越成熟
——论学习贯彻习近平总书记在纪念中国人民抗日
战争暨世界反法西斯战争胜利75周年座谈会上重
要讲话


